

Zeitschrift: Arbido

Herausgeber: Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare; Bibliothek Information Schweiz

Band: - (2008)

Heft: 3: Informationseinrichtungen und Sport = Services d'information et sport = Servizi d'informazione e sport

Artikel: La recherche et la veille documentaire en droit du sport

Autor: Saieb, Sadri

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-769787>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ABSTRACT

Wissensaustausch unter Fussballmanagern in Europa

2005 hat die UEFA ein Programm lanciert, das sich an das mittlere Fussballmanagement wendet und Tools zur Verfügung stellen soll, mit denen besser auf die sozialen und wirtschaftlichen Veränderungen im Umfeld des Fussballs reagiert werden kann.

Das Programm verfolgt einen pragmatisch-praktischen Ansatz und setzt auf Wissensaustausch und Networking. Das Knowledge Management durchläuft vier Phasen: In einer ersten Phase wird Wissen generiert/entwickelt. In der Regel passiert das im Rahmen von Seminaren und Workshops. Angesichts der Distanzen werden diese Anlässe oft «virtuell» durchgeführt. Nach der Entwicklung des Wissens wird es mit anderen geteilt und unter Bezug von Experten systematisiert und organisiert. Als Tool steht hier eine Onlineplattform zur Verfügung, die ständig ausgebaut und verfeinert wird. Ziel ist es letztendlich, das so gewonnene, verfeinerte, organisierte und in einer Wissensdatenbank zur Verfügung gestellte Wissen in Good Practice umzumünzen.

ABSTRACT

Echange de connaissances entre les managers de football en Europe

En 2005, l'UEFA a lancé un programme destiné au middle management et mis à disposition des outils qui permettent aux responsables de mieux réagir aux changements sociaux et économiques qui interviennent dans le domaine du football.

Le programme suit une approche pragmatique et mise sur l'échange de connaissances et la mise en réseau des acteurs. La gestion des connaissances se déroule en quatre phases. Dans un premier temps, le savoir est généré/développé, en général dans le cadre de séminaires et d'ateliers. Etant donné les distances qui séparent les acteurs, ces «réunions» sont souvent virtuelles. Il s'agit ensuite de partager ces connaissances avec les autres, de les systématiser et de les organiser en faisant appel à des experts. L'outil mis à disposition dans ce contexte est une plate-forme online, développée et affinée en permanence. Le but est en fin de compte de mettre à disposition les connaissances ainsi acquises dans une banque de données organisée et facilement utilisable.

La recherche et la veille documentaire en droit du sport

Sadri Saieb, documentaliste à l'Institut suisse de droit comparé (ISDC)

L'Institut suisse de droit comparé (ISDC) est un centre de documentation et de recherche en matière de droit comparé, de droit étranger et de droit international. Sa bibliothèque comprend 400 000 volumes réunissant des ouvrages traitant tous les domaines du droit et couvrant tous les pays du monde; elle dispose également d'un accès à la plupart des bases de données juridiques commerciales.

Lausanne, ville olympique, et la Suisse au cœur du sport mondial

Les premières manifestations du sport professionnel sont nées en Angleterre au milieu du XVIII^e siècle, non pas dans une continuité par rapport à des pratiques antérieures et folkloriques qui

s'inscrivaient dans une temporalité spécifique, mais en rupture avec elles¹. Cependant, le cricket mis à part, car plus anciennement établi, la formalisation des règles du jeu ne s'est mise en place qu'au début du XX^e siècle avec la création des premières fédérations internationales. A travers ces entités, le sport va instaurer «un système fondé sur l'autonomisation, l'uniformisation, l'abstraction, la codification et l'institutionnalisation»² dont la Suisse est la véritable plaque tournante. Elle concentre en effet sur son territoire la majeure partie des fédérations sportives internationales attirées conjointement par la présence du Comité international olympique (CIO), rapatrié à Lausanne par Pierre de Coubertin durant la Première Guerre mondiale, par les possibilités que les administrations fiscales cantonales accordent aux associations à but

non lucratif et surtout, par les dispositions particulièrement libérales du droit privé suisse. A ces instances internationales et continentales, sont venus s'ajouter d'autres acteurs incontournables liés au monde sportif et juridiques tels que le Tribunal arbitral du sport (TAS), le Centre international d'étude du sport (CIES), le bureau européen de l'Agence mondiale antidopage (AMA) et le Laboratoire suisse d'analyse du dopage (LAD) ainsi que les sociétés actives dans la commercialisation de

¹ ELIAS Norbert, DUNNING Eric. *Quest for Excitement. Sport and Leisure in the Civilizing Process*, London, Basil Blackwell, 1986.

² DARBON, Sébastien. *Diffusion des sports et impérialisme anglo-saxon*, Paris, Ed. de la Maison des sciences de l'homme, 2008.

droits sportifs et du marketing ou l'Union européenne de radio-télévision (UER).

La triple convergence

Cette concentration d'institutions actives dans le monde sportif a permis notamment l'émergence en Suisse de centres d'excellence dans le domaine de la documentation liée au sport. Des professionnels de l'information du CIO, du

A travers ces entités, le sport va instaurer «un système fondé sur l'autonomisation, l'uniformisation, l'abstraction, la codification et l'institutionnalisation» dont la Suisse est la véritable plaque tournante.

Musée Olympique, de la Bibliothèque du CIES ou de l'UEFA, sans oublier, au sein de l'administration fédérale, la Médiathèque du sport de Macolin, ont développé des outils, des compétences et des politiques de conservation remarquables.

Les contentieux juridiques liés à son constant développement économique ont, pour leur part, introduit le sport dans le monde académique suisse et ses bibliothèques: au sein des facultés de droit (la pionnière fut en 1996 celle de Neuchâtel, sous l'impulsion du professeur Zen-Ruffinen)³ ainsi que dans les formations supérieures spécifiques dispensées par l'Institut de hautes études en administration publique (IDHEAP), l'Académie internationale des sciences et techniques du sport (AISTS) ou du master FIFA coordonné par le CIES.

Enfin, la surenchère médiatique et contractuelle a conduit de nombreux

intervenants économiques comme les groupes de presse, les chaînes de télévision, les études d'avocats, les sociétés financières à se doter de structures ou de professionnels spécialisés dans le droit du sport.

Les particularités du droit du sport et son traitement documentaire

Discipline récente et en devenir, le droit du sport est une discipline qui requiert pour le juriste non seulement un certain éclectisme⁴ (toute la palette du droit interne, le droit communautaire, celui de la propriété intellectuelle, les droits de l'homme...) mais également des connaissances dans des domaines qui ne sont pas spécialement juridiques: médecine, management, marketing, règles sportives...

Le professionnel chargé d'organiser cette production quelque peu «hyperactive» de normes (issues des fédérations et des règles de droit commun), de jurisprudence et de doctrine doit s'atteler dans un premier temps à établir un plan de classement afin de canaliser des flux d'information particulièrement hétérogènes. Le plan de classification des bi-

Les contentieux juridiques liés à son constant développement économique ont, pour leur part, introduit le sport dans le monde académique suisse et ses bibliothèques.

bliothèques juridiques romandes⁵ ne regroupe à l'origine qu'un seul plan systématique (.61) pour les matières aussi diverses que la culture, l'art, les loisirs et le sport. Il a été nécessaire de subdiviser ce plan afin de pouvoir indexer et répartir les références dans une base de données consacrée entièrement au droit du sport (cf. annexe).

Induction vs. déduction

A l'usage, le travail documentaire en droit du sport se révèle un formidable moyen d'appréhender la matière juridique. A titre d'exemple, c'est en examinant la jurisprudence de la Cour de justice des Communautés européennes dans le domaine, que l'on peut parvenir à saisir les subtilités et les paradoxes de ce droit communautaire qui s'applique au sport «par ricochet», le fonctionne-

ment des institutions européennes et les tendances des commissions qui se succèdent. Le travail documentaire en droit du sport prend le contre-pied du raisonnement juridique qui va du général au particulier. C'est le règne de l'in-

Le plan de classification des bibliothèques juridiques romandes ne regroupe à l'origine qu'un seul plan systématique pour les matières aussi diverses que la culture, l'art, les loisirs et le sport.

duction qui, à partir d'un sujet de niche, extrêmement pointu, permet d'aborder le général dans son ensemble.

La triple compétence?

«Il est aujourd'hui indispensable d'avoir une double compétence pour faire de la veille [...]; remonter mécaniquement de l'information sans la comprendre n'a pas de sens.»

Il est désormais établi, et, cela se vérifie au quotidien, que tous les professionnels de l'information, en plus de leur savoir-faire, développent des compétences dans le domaine d'activité dans lequel ils évoluent. Cela peut paraître alors présomptueux d'attribuer une tierce compétence au documentaliste spécialisé en droit du sport mais, en l'occurrence, il s'agit plus d'un trait de caractère, d'une attitude que d'une aptitude supplémentaire. Le spécialiste en droit du sport est un passionné, obnubilé par la bagatelle la plus sérieuse du monde et les pavés de Paris-Roubaix, fervent défenseur de l'idéal olympique

Il est désormais établi et, cela se vérifie au quotidien, que tous les professionnels de l'information, en plus de leur savoir-faire, développent des compétences dans le domaine d'activité dans lequel ils évoluent.

et admirateur inconditionnel de Roger Federer. C'est cette passion qui l'anime, qui l'aiguille lorsqu'il doit s'aventurer dans les méandres de la lutte antidopage, les bas-fonds du hooliganisme et les dérives du sport-spectacle.

Une passion véritable, sans faille ni chauvinisme, qui constitue l'élément

³ ZEN-RUFFINEN, Piermarco. *Droit du sport*, Zürich, Schulthess. 2002.

⁴ MISSON, Luc, «Le droit du sport» In: Laurent Marlière (dir.), *Les 25 marchés émergents du droit*, Bruxelles, Bruylants, 2006, pp. 293-322.

⁵ <http://www.unige.ch/biblio/droit/static/planclassement.pdf> (page consultée le 7 juillet 2008)

⁶ TEXIER, Bruno. «Ils mettent les vitamines de la veille dans votre assiette» In: *Archimag*, n°244 (mai 2008), pp. 52-53.

moteur de son travail dans son environnement professionnel. Mais, au fond, tous ceux qui évoluent dans le mode de l'information et de la documentation ne sont-ils pas, eux aussi, passionnés par leur métier? ...

Contact: Sadri.Saieb@isdc-dfjp.unil.ch

Information: les collègues désirant mettre à jour une liste de ressources sur le droit du sport peuvent s'inscrire sur le Wiki: <http://droitdusport.jottit.com/>

ABSTRACT

Forschung und Dokumentation im Sportrecht

Die Professionalisierung des Sports hat ihre Wurzeln in England. Mitte des 18. Jh. wurde dort der volkstümlich geprägte, kaum reglementierte «Sport» durch stärker von Vorgaben gekennzeichnete Formen abgelöst. Die systematische Formalisierung der Spielregeln setzte allerdings erst zu Beginn des 20. Jh. mit der Gründung der ersten internationalen Verbände ein. Dank des liberalen Privatrechts und der steuerlichen Erleichterungen entschliessen sich zahlreiche dieser Verbände, ihren Sitz in der Schweiz zu führen. Die Verbände entwickeln ein System, das abstrahiert, uniformisiert, kodifiziert und institutionalisiert. Die Konzentration dieser nach einheitlichen Regeln strebenden Verbände in der Schweiz führt dazu, dass sich herausragende Dokumentationszentren aus dem Bereich Sport ebenfalls in der Schweiz ansiedeln.

Die Rechtsabteilungen, die den Verbänden angeschlossen sind, haben dazu beigetragen, dass der Sport seinen Weg in die Schweizer Universitäten und deren Bibliotheken gefunden hat. Sportrecht ist eine relativ neue Disziplin. Juristen, die sich mit Sportrecht auseinandersetzen, müssen weitreichende Kenntnisse in weiteren Disziplinen haben und fähig sein, die Flut von heterogenen Informationen vernünftig zu kanalisieren. Der Klassifizierungsplan der westschweizerischen Rechtsbibliotheken musste erweitert werden, die Referenzen wurden in einer ausschliesslich dem Sportrecht gewidmeten Datenbank indexiert.

Publireportage



Projet RFID réalisé avec succès dans une bibliothèque du réseau NEBIS

Suisse Romande - BiblioChip entre dans l'offensive

L'utilisation de RFID dans la Bibliothèque d'architecture à l'Ecole polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL) représente un projet pilote. La Bibliothèque d'architecture protège ses médias avec des étiquettes «BiblioChip Book Labels» pour les livres et «Biblio-Chip CD Complete Solution» pour les disques depuis ce printemps. A la suite de l'implantation d'un contrôle d'accès



Prêts et retours en libre service à l'EPFL - faciles, rapides et fiables.

RFID sur tout le campus par Polyright, l'installation d'un système RFID complet avec Self-Check, Double Gate, poste de traitement pour le personnel et PeopleCounter était une étape logique.

En outre, un BiblioWand permet l'inventaire efficace, également utilisé dans l'avenir.

«La collaboration avec les deux équipes de Bibliotheaca RFID Library Systems et de Polyright était excellente et très productive», selon Nils Rinaldi, chef de projet à l'EPFL. Le département informatique de la Bibliothèque de EPFL/ETH Zürich a coordonné la configuration de l'interface avec le logiciel bibliothécaire ALEPH. Bibliotheaca a acquis une licence particulière afin d'assurer une connexion sans faille. «L'intégration au logiciel bibliothécaire existant présente un élément essentiel dans l'implémentation d'un système RFID qui est résolu désormais pour toutes les bibliothèques du réseau NEBIS», explique Manuela Kettler de Bibliotheaca.

La résonance au système RFID du personnel et des visiteurs de la bibliothèque est très positive. «Le système BiblioChip est facile à utiliser, augmente le temps de conseil et

réduit le pourcentage de vol. En tant que système technologique avancé, il soutient sans aucun doute l'image de notre université moderne», commentaire du directeur de la bibliothèque Steven Gheyselinck.

La bibliothèque d'architecture est une des 24 bibliothèques de facultés de l'EPFL. Avec l'installation pilote réussie dans la bibliothèque d'architecture, Bibliotheaca serait le fournisseur idéal pour installer la solution RFID dans le nouveau «Learning Center».

Prouvé son succès à l'international, plus de 350 bibliothèques bénéficient de multiples avantages du système BiblioChip. Des innovations de produits uniques telles que récemment les étiquettes de livres pour des archives assurant la conservation de données pendant 40 ans confirment le leadership technologique de Bibliotheaca.

Pour plus d'informations, consultez www.bibliotheaca-rfid.com ou contactez Manuela Kettler, Téléphone 041 726 99 49.